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■毛时安 上海艺术创作中心主任 

■罗怀臻 剧作家（作品有淮剧《金龙与蜉蝣》、昆剧《班昭》等） 

■傅谨 中国戏曲学院教授 

中国戏曲是否需要与时代同行？ 

罗怀臻：中国戏曲需要与时代同行，这是一个毋庸置疑的道理。然而当下却有人对这个道理产生出种种怀

疑，怀疑的因由，一是基于“怀旧”心理，认为戏曲今不如昔，沉迷于上世纪上半叶戏曲曾经出现的繁

华，对比戏曲当下的相对冷清，希望过去的影像再投射回来，照亮现在的格局。他们尤其钟情于过去繁荣

时节的声腔技巧、流派程式，奉之为模式，顶礼膜拜，乐此不疲，同时却怀疑变化，抵制创新。我认为，

重提重视戏曲的时代精神，重视戏曲在不同时期的发展创新对我们来说显得尤其必要。这不仅是一个艺术

趣味的问题，更是一个关系民族传统文化承续、创新和发展的问题。 

傅谨：“与时代同行”不是一句抽象口号，它基于特定的语境提出的，自然有它的具体含意。无论如何，

当人们提出戏曲要“与时代同行”时，都意味着想变革传统戏曲。而这个命题之所以在今天出现并不奇

怪。其实这一命题至少是在三个背景下反复被提出来的：首先是一百多年来，面对西方文化的进入，面对

东西方文化的碰撞，我们现实地感受到中国传统艺术面对西方艺术没有抵御能力，所以我们想当然地以为

那是由于中国艺术不能适应时代的发展，必须要与时代的变化一同改变。第二个背景是1949年新中国成立

以后，我们觉得传统中国的传统艺术在新中国这个变化了的社会中不适应了，已经不能被新中国的人们所

喜欢、所欣赏，所以我们要改变它。第三个背景是20世纪80年代以后，面对全球化进程，面对西方对我们

新的冲击，我们觉得那些传统的东西早就失去生命力了，所以我们才想到要改变它。 

然而，当我们谈到传统戏曲要与时代同行的时候，谈到每个时代有每个时代的审美趣味和爱好的时候，却

忽略了另外一个问题，就是戏曲与所有的艺术都有永恒的价值。如果我们把时代的差异和民族的差异绝对

化，我们就无法理解为什么我们会喜欢莎士比亚的作品，喜欢普希金、喜欢托尔斯泰等这种超越民族的艺

术家以及他们的作品，我们也无法理解为什么我们会喜欢关汉卿、王实甫等这些超越时代的戏剧家的作

品。 

毛时安：讲戏曲与时代同行还是不同行这个话题，就我这么多年思想变化的过程看，我认为我们不要一上

来就直截了当地回答这个问题。直截了当的回答往往是个陷阱。事实上，我们不可能简单地用一种方法、

一种观点、一种理念去替代另一种理念。长时间以来，我一直关注着在我们的艺术研究中，能否找到一种

精英文化的介入对传统戏曲是推动还是破
坏？ 
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合二为一的中间道路？上世纪九十年代末，我接触到英国哲学家柏林的思想和著作。他探讨的是文化多元

的问题。我非常赞同文化的多元论。我们在非常对立的见解中，可能都包含了真理的颗粒。 

所以，我们还是应该多个视角看问题。中国戏曲与时代同行不是一个主观的问题，也许你不同行也不行，

反过来，你主观的想同行也不行。如果你只讲同行，越走越远，你就会迷失本性；如果你不往前走，或者

仅仅是很缓慢地走，就会被时代淘汰。所以说与时代同行它可能在某一个历史阶段一直在同行，但是它是

不是能与时代无限制地同行下去？对这一点我是有疑问的。另外如果像傅谨讲的不同行，它有一种永恒的

根在那里，可我们不是看它的根，而是看它长出的树来，看它长出的枝来，看它长出的叶来。老的树死

了，老的叶落了，我们要看它发出新的枝来，长出新的叶来。戏曲与时代同行本身也是在表现戏曲的一种

宿命。 

傅谨：当我们说戏曲在不断变化的时候，其实有两种情况：一种是自然的变化，一种是人为干预的变化。

当代一些戏剧家认为戏曲要与时代同行，更大程度上是试图去干预它的进程，试图打断它自然的发展进

程。从南戏到元杂剧、到很多地方戏的出现，历史上曾经有过的很多优秀演员的表演我们今天看不到，很

多演出方式消亡了，但永远不要简单地认为那些消亡的东西如果在今天重生，我们的观众一定不会对它感

兴趣。历史上艺术兴替是自然发生的过程，留下许多永远的遗憾，在历史进程中许多传统渐次消失并没有

多少必然性，也不能成为今人鲁莽地对待传统的理由。 

长期以来，其实我们低估了传统在当代社会的生命力，同时高估了时代发生的变化，高估了今人为人类所

能够做的贡献。当我们说到变化的时候，我们往往将变化等同于发展，等同于进步，好像它变了就进步

了。那么从元杂剧到传奇是进步了吗？它是变化了，但变化并不意味着它就发展进步了。 

传统戏曲是否需要实现现代转换？ 

罗怀臻：实现传统戏曲的现代转换，我不以为是戏曲之外的意志在作用它，而是戏曲自身生存、发展的必

然要求，是戏曲按照自身生存的自然法则所做出的必然选择。正像我们不可能在宋代大谈振兴唐诗一样，

唐诗的确斑斓辉煌、博大精深，但这样一个唐诗繁盛的时代在宋代就无可挽回的式微了，取而代之的是另

一个时代文学的繁盛。那么唐诗为什么被宋词所代替？我想还是人本身表现生活、表达情感、体现时代意

识的结果。曾经有过的那种体例、格律，在这个时候成为了一种表达欲望的制约，它不能更深地表现当下

的生活，更深地表达当下的情感，所以，这个时代要突破已有的规范。但是，唐诗转换为宋词以后，是不

是就消失了呢？没有。在宋代依然有人写出很好的诗来，不仅在宋代，在元代、明代、清代甚至今天仍然

有人依照唐代写诗的格律，写出试图表现当下生活的诗来。 

传统戏曲向现代戏曲的自觉转换，不是用现代戏取代传统戏，也不是用现代剧场的科技去包装传统，而是

在感悟传统戏曲的内在神韵、运用传统戏曲的美学法则，自觉地以当代人的情感、立场、意识和观念去重

建我们对于传统戏曲的信心。但是我们在转换过程中，经常把现代戏曲仅仅理解为现代剧场的豪华包装，

现代科技的生硬介入，西方现代哲学理念强行对中国人生活的图解，这种时髦的、生硬的现代不是我们所

期待的现代。我们期待的现代戏曲是弥漫着古典艺术的神韵同时又具有新鲜的时代品性，让当下观众感到

亲和、乐于亲近的艺术作品。 

傅谨：当下人们谈及传统戏曲的现代转换，首先想到的就是现代剧场的声、光、电等等技术手段。有些同

行激烈地反对这种技术手段，我认为这是由于他们强烈地感受到传统戏曲的本体受到技术手段压迫时产生

的反弹。对这种反弹我可以理解，但不认同。我觉得应该肯定这些现代技术手段的介入经常是必需、有效

的，它确实能够丰富我们的视觉感受，只不过过于强调这些，会分散我们对艺术本身的关注焦点。所有

声、光、电等等技术手段的介入，对现代剧场来说，对观众的欣赏来说，用得好会有助于人物情感的表

达、氛围的烘托、思想的传递，这当然是毫无疑问的。 



但是，这些仍不同于我们所说的现代转换。我们所说的现代转换并不是简单地加入了某些现代技术手段。 

我们在真正意义上谈论现代转换的时候，更多的是指作品的现代观念。说得再具体一些，以《孔雀东南

飞》为例，同样一个题材，不同时代的处理方法会有不同。在传统观念里，焦仲卿让刘兰芝回家是合理

的，这是孝道的体现，母亲的心理感受得到充分重视。但它当然是片面的，当代人基于更普遍的人性立

场，肯定刘兰芝的人权以及她的心理感受与焦母的感受同样重要，因此就会对焦仲卿的行为有不同评价。

于是我们就获得了新的、更具现代性的处理方法。从现代人的视角重新解读传统故事或从传统剧目中发掘

现代性内涵，这才是传统戏剧的现代转换。 

但这种场合，同样会出现很多偏颇。事实上，近些年来多数声称要对传统戏剧做现代转换的艺术家，只对

西方现代思想有些皮毛的了解，只是用当代人生活中的某些浅薄的流行观念去改造传统戏曲。如果以为今

天在青年人中流行一时的剧目才是真正有时代精神、有价值的，以此来对传统的伦理道德观念，对传统美

学产生深刻的怀疑，如果把这样的东西看作现代转换，那我就是一个现代转换坚决的反对者。 

罗怀臻：正如《孔雀东南飞》的故事在前人的道德解读中，需要尊重的是焦母的长辈意志，而刘兰芝的生

存权利和个人情感则是可以牺牲的。尽管如此，民间戏曲在演绎这个故事的时候，还是把同情给予了刘兰

芝，而把不解和愤恨给予了焦母。今天重读《孔雀东南飞》就不能仅止于道德层面的表达，好媳妇刘兰芝

和坏婆婆焦母的故事背后，埋藏着那个时代的同样是悲剧承担者的两个女人的不幸命运。这就是今人不同

于古人的立场和认识。再如田汉先生的《白蛇传》，在当时的政治语境中，对许仙这个人物也采取了回避

的姿态。那时要写进步与落后、写正义和邪恶、写好人和坏人等这些二元对立的东西，不允许描写中间人

和中间立场。这样，许仙其实才是白蛇悲剧故事的真正责任人的矛盾就被轻巧遮蔽了。纵使如田汉先生这

样的新文学大师，在某种历史环境的制约中也会对某种东西采取回避的姿态。也许，这既是历史写作的局

限，也是今人写作的机缘。 

傅谨：说到现代转换，至少田汉在改编《白蛇传》时，有他对于“现代性”的明确理解。他所理解的现代

性，核心是反抗、斗争，他认为他超越传统戏曲之处就是要把斗争精神、反抗精神作为现代转换的核心范

畴纳入到剧目中。20世纪50年代很多戏基于这个立场。现在多数作家不会再认为这就是现代性。那么，今

天的剧作家在试图对这些传统戏进行现代转换时，我们所理解的现代性是什么？哪些是我们理解的现代性

的核心范畴？理不清这些问题就不必奢谈现代性与现代转换。 

罗怀臻：当我们今天重新面对田汉先生的这一部《白蛇传》时，一方面，我们必须承认田汉先生在创作这

出戏时对于时代精神或者说是时代特征的把握和传达，那时的许多作品的确都普遍带有对传统的硬性反抗

和对解放的简单表达；另一方面，这些作品在对当时风气的表现中，也会有意识地放弃一些东西，那些在

当时被放弃的东西在今人看来，可能恰恰是现代的资源。比如用蛇的异类的眼光来看人类，那也许就是一

个现代人重新认识自我、认识人性的新的视角。异类看人、看人性，也许会把人类习以为常的品性看出新

奇或惊讶来。而现在看到的田汉先生的《白蛇传》，那个由蛇变成的白娘子，一出场就是位修养良好的、

合乎当时社会规范的理想的女性形象。而这个故事的原型中白蛇就是一条蛇，是游弋在人生边缘的，带着

好奇的心理来尝试做人的一个异类。以异类的眼光看人类，我想一定会挖掘出这个故事更深刻的东西来。

所以，转换的意识往往就是回归的意识，是以现代人的当下情怀发掘传统背后的传统，甚至回归到这个传

统故事的源头上去。 

傅谨：我们必须澄清一个问题，就是当我们说传统戏曲的现代转换的时候，并不意味着传统与现代是对立

的，对抗的。我们也不能把现代人做的转换简单地理解为现代转换。于是，又回到最初的提问：什么是现

代性？当我们觉得传统与现代并非如此对立的时候，我们所说的现代转换又是什么，它的意义何在呢？如

果“回归传统（不管是最早的传统还是次早的传统）”和“现代转换”的意思没有什么本质区别，那么所

谓的“现代转换”就完全成为空话和废话。 



毛时安：我们说的现代转换其实分三个层面：第一个是技术层面的转换，比如声、光、电的运用，舞美的

介入等。第二个是艺术层面的转换，它的声腔、乐队、伴奏，以及戏曲当中一些基本要素的转换。第三个

层面的转换，也是最重要的一个转换，就是情感和价值的转换。这种转换也是随着时代变化而变化的，有

些转换当然是成功的，但是有些转换就不一定成功。也就是说，戏曲的现代转换并不绝对是艺术价值、戏

曲价值的判断，应该是事实判断。转换本身并不决定作品价值的高下、优劣。 

怀臻讲的这个“转换”中有一个非常值得我们警惕的东西，就是你的现代转换，是体现了当下关怀而不能

简单地理解为当下利用。实际上，所有的艺术都是要有当下关怀的，因为你是给当下人看的。如果只有所

谓的人性而没有当下关怀，这部作品会行之不远。因为没有当下关怀就没有办法跟当下人进行情感上的沟

通。但是一部艺术作品仅仅做了以当下利用为目标的转换，这部作品同样会行之不远，甚至会成为一种新

闻类的东西。所以，当下转换一定要和人性深度结合。 

我们可以拿《安娜·卡列尼娜》与《茶花女》作比较。《茶花女》是一部很优秀的作品，很凄婉、很动

人，但是它不是一部伟大的、经典的作品，不是真正意义上的大师之作，因为它没有足够的当下关怀，你

把它写得再凄婉、再动人，它也仅仅是一个凄婉、动人的爱情故事。而《安娜·卡列尼娜》既有当下关怀

又有人性内涵。托尔斯泰写了安娜的爱情故事，可以说达到了《茶花女》同样的甚至高一点的水平。但

是，正是有了列文，有了当时的农奴制的改革，所以，安娜的爱情悲剧就既有了人性内容，又有了时代精

神、时代内涵。 

“克隆”是保存还是“创新”是保存？ 

罗怀臻：传统的继承也必须有创新的意识。生命是不可复制的，梅兰芳演出的《天女散花》、《贵妃醉

酒》是依附在梅兰芳个体的生命气质上创造出来的。别人模仿他、学习他不是创造，只能模拟梅兰芳个体

生命之外的某些技术，某种技巧，不可能再现他的表演神韵和内在情感。所以生命不可能“克隆”，时代

也不可能“拷贝”。即使继承前人的东西，也必须融进自己的体验。只有把前人在彼时彼地的戏剧情景、

人物心理与自己当时当下的体验相结合，才能临摹出一种鲜活的东西来，从这个意义上说，这才是具有

“创新”和“介入”意识的活的临摹。但是这依然不是创造，真正的创造是在学习前人继承传统的基础

上，对于创造者创造精神与创造法则的积极借鉴和自觉运用，对于精神与风范的继承，才是最忠诚的继

承。 

傅谨：我认为怀臻在谈论继承问题上忽略了一点，就是除了大师以外，还有更多普通的艺术家存在。按照

大师的标准要求每个艺术从业人员，艺术肯定会消亡。是的，艺术不能克隆，尤其是大师的艺术不能克

隆，但是这并不妨碍一大批的人踩着大师的脚步往前走。成为一个二流的、三流的艺术家不是错误，不是

失败。每一门艺术都像金字塔一样，由最优秀的和更多次优秀的艺术家共同组成。如果认为只有最好的艺

术家才有价值，就等于当你吃到第九个饼才吃饱时，你觉得前面八个饼都白吃了。 

是的，没有人可以克隆他的前辈，没有人可以克隆梅兰芳，但是，如果梅兰芳没有勤勤恳恳地、一步一步

地学习他的前辈，把他的前辈的艺术经验原封不动地继承下来，他就不能获得作为一位大师所必需的技术

手段。不同的演员自身条件都不一样，每一个人只有继承了大量的传统剧目和表演技巧，再和他自身条件

相结合，找到最适合自己的路，才能成为优秀演员。克隆始终是必要的，而对于面临危机的中国戏曲而言

就更重要。最好的保存就是克隆的保存，这才是真正意义上的保存。我们不能原封不动地复原大师，那是

因为我们做不到，并不是那样就不好。假如当今的戏曲界有一位演员能够让我们重新领略梅大师的风范，

那是件坏事吗？只可惜做不到。但是在讨论理论问题时，我们不能因为吃不着葡萄就千方百计地证明这葡

萄是酸的。 



精英文化的介入对戏曲是推动还是破坏？ 

傅谨：我最近在写一组文章，我的主要看法就是戏剧艺人在艺术观念上长期受到以精英面貌出现的新文化

工作者的压迫。我认为，自20世纪50年代以来，一些不懂戏的人不断地介入戏剧，并不断地在戏剧界掌握

着话语权。 

艺人地位看似很高，其实并没有艺术观念上的话语权。正是由于这种现象，目前，表演艺术的重要性，舞

台呈现的重要性，甚至传统戏曲的很多美学神韵，慢慢被挤到越来越边缘的位置上，我们的戏剧越来越只

剩下一些空洞的观念。尤其是20世纪80年代以来，一部戏是否具有创新的观念，成为评判这部戏艺术价值

高低的重要标准，甚至是惟一的标准。很长时间以来，戏曲界习惯于请一些戏曲界之外的人，那些有所谓

“新观念”的人介入戏曲，评判戏曲，“提升”戏曲的价值，使戏曲走出原来的民间状态进入主流文化的

视域。但是几十年来，这样的一种介入，从结果来看并不成功。从表面上看，是由于戏曲始终迷恋传统题

材、传统思想、传统方法，似乎远离当代人的审美趣味，与当代主流文化，尤其是与当代学术界存在很大

的距离，因此人们才改造它。但是其结果并没有使戏曲艺术真正得到提升，相反，使戏曲的价值、至少是

其中“艺能”的价值被忽略了。我想整个戏曲艺术水平的下降，跟精英文化的介入是有很大关系的。 

罗怀臻：中国传统戏曲更多地被看作表演的艺术。固然，表演艺术是中国戏曲最重要的艺术元素之一，因

为所有的文学精神，所有的审美要素最后都是通过演员呈现在舞台上的。其中的根本问题在于：你是把戏

曲作为一个完整的作品，完整的艺术门类，还是把戏曲作为一种技能、技艺来欣赏？如果你把戏曲仅仅作

为一种技艺来欣赏，那么就是说戏曲不需要承载时代内涵，也不需要表达时代诉求，戏曲就是一种供玩味

的艺术。我认为这种对戏曲的认定不是对戏曲本身的认定。固然，我们因为看不到元明清的戏曲表演而惋

惜，但是我们可以说，元明清的戏曲绝不是仅供玩味的观赏品，否则它们就不会成为一个时代的象征，成

为大众的文艺。 

毛时安：观众看戏分两个层面，一种是感官的看戏，就是听戏、看色彩、看形体。还有一种用心灵看戏，

他不仅仅看表演，他更看表演内容方面所传达的精神诉求。所以，从这个角度讲，就不仅仅是傅谨讲的文

学对身体的压迫，对戏曲的压迫了。 

罗怀臻：是的，一方面他把对戏曲的玩味看得至高无上，强调对技能的欣赏，排斥与时俱进，排斥有时代

内容的介入，排斥剧场综合的处理，包括导演的介入；另一方面，这也确实与上世纪中国戏曲主要依附的

场景有关。晚清以来，宫廷贵族和文人雅士对戏曲的喜好大多都是对戏曲技艺的玩赏，这与真正的时代精

英和现代知识分子对戏曲的参与不同。比如齐如山和梅兰芳的合作就是一个很好的明证。有人认为齐如山

给梅兰芳过多的表演以外的东西，但那也是因为梅兰芳那个时期需要适应变化了的剧场。所以齐如山的介

入就带来了很多现代剧场的理念，带来了更开阔的国际和人类艺术的眼光。梅兰芳之所以成为梅兰芳，这

与齐如山的介入和梅兰芳的欢迎他的介入有关。有人不赞同这种看法，我以为既不是齐如山造就了梅兰

芳，也不是梅兰芳造就了齐如山，而是他们在共同的创造中完成了各自的造就。 

傅谨：怀臻对梅兰芳和齐如山的合作有一种误解。齐如山的努力不是让梅兰芳进入现代剧场，而是让梅兰

芳更古典化，是往回走。梅兰芳之所以走进现代剧场，恰恰是他逐步消除了齐如山对他的影响。 

毛时安：精英文化或者说文化精英介入戏曲一是介入的方式不一样，再一个介入的程度也不一样。有的从

导演的角度介入，有的是从剧本的角度介入；有的介入得深，有的介入得浅。这种不同的介入方式和深

度，这种对戏曲介入的不同理解，就决定着他对戏曲是推动还是破坏。比如齐如山、田汉、范钧宏对戏曲

的介入无疑都是积极的。当传统戏曲面临现代挑战的时候，有这么多文化精英的介入，完成了让戏曲与时

代同行的这么一个进程，应该是值得肯定的。但是这个同行的过程会产生一个什么问题呢？懂戏的人会推

动戏曲发展，不懂戏的人就会糟蹋戏，完全用主观意识破坏戏，用文学理念压迫戏。同时戏曲本身又很复
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杂，比如说演传统戏、折子戏就不需要导演，而在现代剧场里演大戏，特别是演新戏，因为它的综合性很

强，如果没有导演，谁来说了算？所以有导演是必须的。 

谈到精英文化对戏曲的介入，我想起了鲁迅先生讲的一段话。鲁迅先生讲到唐诗宋词时说，这些东西原来

都是在民间演唱的，都是山野里面很健康、很质朴的东西，但文人介入后，它慢慢精致化了，它的生命力

也随着精致化逐渐减退了。所以我认为，传统戏曲如果从具体的剧种来说，很可能会慢慢地按照这样一条

路走下去。精英文化提升了戏曲，但在提升的过程中不能不看到戏曲从本源的大众艺术变成所谓的精英艺

术，变成精英艺术后这门艺术就死亡了。总体来说，精英文化介入戏曲在现代化的条件下，整体上是利大

于弊，但绝不排除有对戏曲伤害的可能。 
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